

.....  
recemment parlait Franco et devant laquelle a réagi si violemment l'opinion anglaise et américaine.

Aux textes nous pouvons joindre les chiffres. Voici une dépêche de l'Agence Allemande D.N.B. qui se passe de tout commentaire.

Rome 28 Février 1941

(D.N.B.) M. Mussolini dans son dernier discours, a fait allusion à l'aide italienne à l'Espagne durant les années 1936, 1937 et 1938. Une statistique officielle vient d'être établie sur les fournitures livrées à l'Espagne.

L'Italie a fourni à celle-ci 1930 canons, 10.135 armes automatiques, 7.514.537 obus d'artillerie; 324.900.000 balles, 7668 camions, automobiles, motocyclettes etc... 6505 gallons de benzine, 931 appareils de T.S.F. 25.281 câbles téléphoniques; 3871 appareils téléphoniques, 500.000 habillements militaires complets 763 avions, 1414 moteurs d'avions 16720 tonnes de bombes aériennes 9.520.000 cartouches de mitrailleuse et 76.500 tonnes de matériel divers.

L'Italie a fourni en outre à l'Espagne de nombreux sous-marins durant l'été 1937. Toutes les unités navales prêtées par l'Italie à l'Espagne lui furent rendues, à l'exception de deux submersibles, quatre torpilleurs et quatre vedettes rapides, qui furent dédées au gouvernement de Madrid aux termes d'une convention légale.

En outre, 92 vapeurs italiens furent employés pour les transports d'hommes et de matériel. Ils effectuèrent 200 courses. 91 unités navales italiennes furent mises en service en vue de protéger les convois.

Le total du matériel de guerre livré à l'Espagne s'est élevé à 7  $\frac{1}{2}$  milliards de li res. Aux termes de l'accord commercial italo-espagnol de 1940, la dette espagnole envers l'Italie a été fixée à 5  $\frac{1}{2}$  milliards de li res, payable s en 24 annuités.

Dans cette dépêche on ne parle que du matériel, Il n'est pas question des division Italiennes qui combattirent chez Franco pendant toute la durée de la guerre civile.

Ajoutons enfin que la statistique des fournitures Allemandes- hommes et matériel- serait également éloquente. Personne n'oublie, en effet, que les grands raids terroristes de la Lutwaffe, commencèrent en Espagne- Guernica, Barcelone, Reux, Granollers, Alicante etc... que l'artillerie allemande joua un rôle de premier plan dans l'effondrement du front catalan et que la Légion Condor était présente en Espagne dès les premières grandes batailles.

-----